

mientos, y las pretensiones sordidas del egoísmo. Con este objeto, acaso el mas importante en las circunstancias, reunió el supremo consejo de Castilla en la mañana del dia 13 á los demas tribunales de la corte, á quienes precedian las parroquias, comunidades y sacramentales en respetable corporacion, para tributar sus obsequios al Dios de las victorias y de la paz, por medio de los santos patronos, y deramar ante sus aras sacrosantas las mas humildes plegarias para que se digne llevar al cabo la obra á que él mismo dió principio, hasta afianzar en el trono de sus abuelos á nuestro amado Monarca, haciendo la prosperidad de la nacion con leyes sabias é inalterables.

El mismo deseo animó á la imperial villa de Madrid en la solemnisima funcion que celebró el domingo 14 del corriente, oficiando de pontifical su auxiliar el Ilmo. Sr. obispo de Caristo; y los mismos abraza el real cabildo, que desplegará su religion y patriotismo en todos los de la octava, coronandola en el inmediato sabado ultimo de ella con misa pontifical, y demas oficios celebrados con el decoro y magestuosa sencillez que acostumbra, y que dan á un tiempo la idea mas sublime de los terribles misterios, y fomentan la devocion y ternura del pueblo cristiano. Tambien se disputaron á competencia los vecinos del quartel de S. Isidro el honor con que le hacen la guardia á todas horas, presentandose para ello al Sr. corregidor, y abriendo un alistamiento tan glorioso como el que en desahogo y significacion de su fidelidad acaban de firmar para defender su santa religion, sus queridos hogares y su idolatrado Monarca. Mantuvieron estos nobles sentimientos las respetables comunidades y otras varias clases del pueblo, asistiendo aquellas por turno á celebrar el incruento sacrificio, y entonar las preces eclesiasticas, emulandose todas santamente en su extraordinaria devocion, compostura y recogimiento. El dia 7 del corriente asistió el consejo real de las Ordenes á la iglesia de S. Felipe Neri, en donde se cantó solemnemente misa y *Te Deum* para dar gracias á Dios por los grandes beneficios que dispensa á la monarquia.

Reimpreso en Buenos Ayres: Imprenta de Niños Expósitos.



Europe (3)

## NOTICIAS DE EUROPA.

**EXTRACTO DE UNA GAZETA INGLESA,** Remitida al Excmo. Sr. Pirey de Santiago Liniers, por el Comandante Richard Lee de los buques de S. M. B. que cruzan en este Rio.

Londres 5 de Agosto.

Por el correo Townshend hemos recibido la gazeta de la Coruña de 31 del proximo Julio. Las noticias que contiene no son de fecha posterior á las que recibimos ayer, pero corroboran las de la gazeta de Oviedo. Se ha dicho que el exercito de Menisei llegaba á 18 mil hombres, y la gazeta de la Coruña conviene casi en el mismo número, concordando todas las noticias en el hecho principal de que fue derrotado, y que padeció tanto por la determinada venganza de los españoles, que fue reducido á menos de mil hombres, que encontraron su seguridad en la huida, y como diximos ayer se reunieron con el general Prere. Las tropas francesas de Barcelona, que á los principios eran 150 hombres, han padecido tanto en las diferentes acciones en que se han empuñado que escasamente llegaban á 80. Se creia que Barcelona resistiese poco tiempo al sitio que tenia. Las ultimas noticias recibidas de Zaragoza son muy favorables á la causa de España. El 4 del mes proximo Julio hicieron los franceses sus ultimos esfuerzos, y fueron echados de su posicion, y tan completamente derrotados, que segun el diario de operaciones, todos sus oficiales fueron muertos, su infanteria casi acabada, y reducida su caballeria á 12 hombres.

Diario de los sucesos de Zaragoza.

Aragon 26 de Junio.

Desde el 23 en que los franceses tuvieron tanta perdida, el general Lefebvre se ha retirado á Epila.

Fue atacado allí por el marqués de Lagan y fuerzas aragonesas, y hubiera sido totalmente derrotado á no ser la huida de dos divisiones de labradores; perdió sin embargo mil hombres.

*Junio 27.*

Llegó el general Versier á reforzar al enemigo con unos dos mil y quatrocientos hombres de infanteria y caballeria, y algunos portugueses, quienes atacaron á Zaragoza y Montetorrero, y fueron rechazados con perdida de 800 hombres muertos, gran numero de heridos, 6 piezas de artilleria, 5 carros de municion, cajas de guerra, instrumentos de musica, &c. &c: la perdida de nuestra parte fue mucho menor. Ha llegado un expreso que nos informa se acercan 7 mil valencianos con 26 piezas de artilleria; se mandó que estas tropas se quedasen de reserva y ocultas para caer sobre el enemigo al dia siguiente quando estuviesen en accion.

*Junio 28.*

En la mañana renovó el enemigo sus ataques sobre Torrero y la Ciudad, pero fue bizarramente rechazado, perdiendo casi toda su caballeria y mucha parte de su infanteria. En Torrero se sufrió algun daño con la retirada de la artilleria por traicion del comandante; así callaron las baterias en el momento mas interesante. Llegaron los valencianos, aunque algo tarde, y no pudieron desalojar al enemigo de Torrero: desde allí fue batida la ciudad, y en la noche voló un almacen de polvora, cuyo accidente causó la destruccion de 14 casas, y la muerte de unas 200 personas, en este momento se presentó el enemigo por tres parages con la esperanza de poder entrar; pero la columna que lo intentó enfrente del almacen volado, fue totalmente destrozada. Se resolvió que todos los franceses residentes en Aragon con sus familias fuesen hechos prisioneros.

*Junio 29.*

El comandante de artilleria que vendió las baterias de Torrero, fue pasado por las armas. Fue ahorcado un sugeto que se pilló llevando cartas á Murat en que se le avisaba que las tres puertas estaban vendidas. Hoy ha sido batido el enemigo como siempre.

*Junio 30.*

Continuó el fuego con grande perdida de los franceses.

*Julio 1.*

Siguió el fuego hasta las 10 de la mañana sin interrupcion en 36 horas. Mucha fue la perdida de los enemigos.

*Julio 2.*

Continuó el bombardeo, y la toma de prisioneros. Tres bombas cayeron en la Iglesia del Pilar, pero no hicieron daño. Ninguna ha caido en la ciudad.

*Julio 3.*

No ha cesado el fuego en todo el dia, y nuestras tropas han manifestado grande ardor.

*Julio 4.*

Ayer se reconquistó Torrero. Los franceses perdieron todos sus oficiales: su caballeria fue reducida á 13 hombres, y la infanteria completamente destruida.

*Julio 5.*

Sabemos que los heridos no pudieron acomodarse en los conventos y edificios publicos de Tudela, y que los llevaron en carros á Pamplona. Ha muerto uno de los dos capitanes de artilleria heridos ayer. Treinta cazadores que fueron á buscar viveres, fueron desarmados en Tauste.



*Villanova de Gilten. Junio 25.*

Un cuerpo frances de 90 hombres de infanteria y caballeria con artilleria en proporcion, despues de haber pasado de Barcelona á Tarragona, y retrocedido á auxiliar otro cuerpo que intentó entrar á Manresa, fue obligado á desistir de su designio, habiendose tambien frustrado el del primero, despues de mucha perdida de ambas partes. El dia siguiente marchó el enemigo al fuerte de Muntgat, que se les habia vendido por traicion, y pasó á Mataró, en donde habiendose detenido algun tiempo; destruyó varias casas, y despues de un saqueo de siete horas, impuso una contribucion de 80 pares de zapatos; procedió luego á Auns y Canet adonde tambien impuso la de 30: el miserable pueblo de Galella fue multado en 40 pesos. Siguieron á Giuna, y otro lugar llamado Granatog el Suyo, en donde tuvieron un encuentro con nuestras tropas que los obligaron á retirarse con considerable perdida entre muertos y heridos, y la mayor parte de los que quedaron rindieron sus armas. La artilleria, carros de municiones y dinero, quedó en este lugar. No llevaban los franceses en su retirada el orgullo que acostumbran, ni la cerviz tan erguida, los heridos entraron á Barcelona sin inconveniente, lo mismo que los que sobrevivieron. Se presume que de los 150 hombres que habia en esta ciudad que componian el exercito de observacion de la parte del Leste de los Pirineos, han quedado 80, y la mayor parte de los heridos casi incurables, tanto que cada dia mueren 7 á 8.

Reimpreso en Buenos Ayres: Imprenta de Niños Expósitos.



*Cup. 405. b. 76.*

# CONSTITUCION POLITICA

DEL

## ESTADO DE CHILE.

*h. [Constitucion]*

PROMULGADA

EN 20 DE DICIEMBRE DE 1823.



SANTIAGO DE CHILE:

IMPRENTA NACIONAL.